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ПРОИЗВОЛ

ВЗГЛЯД С УЛИЦЫ «ПРАВДЫ»

В минувшую пятницу Со-
юз кинематографистов 
РФ опубликовал на 

своём официальном сайте но-
вость о письме, которое посту-
пило в адрес организации из 
департамента кинематогра-
фии и цифрового развития 
министерства культуры. В нём, 
в свою очередь, содержались 
предложения другого мини-
стерства — просвещения — об 
экранизации ряда историче-
ских произведений. Был при-
ведён и номер документа: АЗ-
1397/06 от 28 июня 2024 года. 

Инициатива призвана спо-
собствовать созданию филь-
мов для детей и юношества 
ради сохранения историче-
ской памяти и формирования 
патриотизма. Это сейчас мод-
но среди чиновников. Если бы 
они ещё и вправду умели со-
хранять историческую память 

и быть патриотами, а не ка-
заться ими... 

Будучи весьма заинтригова-
ны тем, что же предложило 
минпросвещения, мы изучили 
список фильмов, который до-
ступен на том же сайте Союза 
кинематографистов. При-
знаться, даже немного волно-
вались, но, обнаружив «Мат-
рёнин двор» Солженицына, 
сразу успокоились: ничего с 
нашей антисоветской властью 
не случилось, какой была, та-
кой осталась. 

Однако неприятность вы-
шла не из-за наличия в мини-
стерском списке прозападно-
го диссидента-коллаборанта, 
а по той причине, что состоял 
этот список из двух частей. В 
одной были перечислены но-
вые экранизации, а другая бы-
ла озаглавлена так: «Перечень 
фильмов для создания ремей-

ков». Переснять заново собра-
лись, в частности, такие рабо-
ты: «Александр Невский» и 
«Иван Грозный» Сергея Эй-
зенштейна, «Судьба человека» 
и «Война и мир» Сергея Бон-
дарчука, «Летят журавли» Ми-
хаила Калатозова, «Звезда 
пленительного счастья» Вла-
димира Мотыля. Всего в пе-
речне 30 наименований. 

Тут и грянул скандал. Мы 
выскажем и своё мнение, но 
сперва процитируем народ-
ного артиста РСФСР Сергея 
Никоненко. Его слова приво-
дит РБК: «Предлагаю срочно 
уволить министра просвеще-
ния. Никогда ещё копии и ре-
продукции не были лучше 
оригинала. В этих намерениях 
просветителей я подозреваю 
тенденцию вредительства. 
Снимайте своё, пусть оно бу-
дет лучше, но не трогайте 
классику». 

Полностью солидарны с 
Сергеем Петровичем, а от себя 
добавим, что снять лучше се-
годня не получится: некому! 
Приведём пример. В 2014 году 

вышел ремейк «Кавказской 
пленницы» Леонида Гайдая. 
Вердикт зрителей в виде рей-
тинга на сайте «Кинопоиск» 
таков: 8,5 балла по 10-балль-
ной шкале у оригинала и 1,1 — 
у ремейка. 

А Солженицына пусть экра-
низируют, его не жалко. Мы 
уже разбирали на страницах 
«Правды» кино 2021 года 
«Иван Денисович». Подозре-
ваем, что от него сам Исаич в 
гробу перевернулся. Если в 
отечественном «Кинопоиске» 
фильму натянули рейтинг до 
шести с копейками, то на меж-
дународном ресурсе IMDB 
красуются заслуженные 5,2 
(из 10). 

После слов «уволить» и 
«вредительство» минпросве-
щения через ТАСС вечером то-
го же дня всё опровергло: «Ин-
формация о ремейках отече-
ственных фильмов не являет-
ся достоверной. В рабочем по-
рядке Минкультуры был пере-
дан список шедевров отече-
ственного кинематографа, 
знакомство с которыми пред-

ставляется важным для воспи-
тания юного поколения». Хо-
чется верить. Но Союз кине-
матографистов новость с сай-
та не снял. Более того, в ин-
тернете появились сканы 
письма, а там ведь ремейки. 
Кто же всё-таки лукавит, инте-
ресно? 

Ну и ещё. В пресловутом пе-
речне ремейков нас очень за-
интересовали пункты 22 и 23. 
Это фильмы «Сотников» и 
«Восхождение» Ларисы Ше-
питько по одноимённым по-
вестям Василя Быкова. Пони-
маете, да, что рекомендует 
минпросвещения «для воспи-
тания нового поколения»? 
Нет никаких двух повестей и 
двух фильмов! Есть фильм 
1976 года «Восхождение», сня-
тый режиссёром Шепитько по 
повести Быкова «Сотников». 
Такие дела... 

Сдаётся нам, что в Союзе ки-
нематографистов такую фее-
рическую чушь вряд ли могли 
сморозить. Подозрение падает 
на министерских клерков и их 
начальников, которые, види-
мо, сами не понимают, что 
подписывают. В общем, всё как 
в апокрифе: проблема не в ми-
нистре культуры, а в культуре 
министра. Но это вполне при-
менимо и к минпросвещения. 

 
Михаил КОСТРИКОВ.

Утром 4 июля полиция за-
держала секретаря Люблинско-
го райкома МГО КПРФ, кандида-
та в Мосгордуму от Компар-
тии Дмитрия Сараева. Об 
этом сообщил в своём теле-
грам-канале первый секретарь 
МГК КПРФ Николай Зубрилин. 

Редакция газеты «Правда» связа-
лась с товарищем Дмитрием Са-
раевым и выяснила, что утром 

полицейские поджидали его у дома и, 
когда он вышел из подъезда, попроси-
ли проехать с ними в отдел МВД по 
району Выхино-Жулебино. Там на него 
был составлен административный 
протокол «за демонстрацию нацист-
ской и экстремистской символики» по 
статье КоАП РФ 20.3. «Пропаганда ли-
бо публичное демонстрирование на-
цистской атрибутики или символики, 
либо атрибутики или символики экс-
тремистских организаций, либо иных 
атрибутики или символики, пропаган-
да либо публичное демонстрирование 
которых запрещены федеральными 
законами». 

«Фото с осуждением нацизма квали-
фицируют как демонстрацию нацист-
ской символики», — пояснил Дмитрий 
Сараев. 

Формальным поводом к таким об-
винениям стала публикация Дмит-
рия в его телеграм-канале аж от 2019 
года, в котором действительно 
имеются как изображения нацистов, 
так и нацистская символика. Однако 
сам контекст этой публикации в сар-
кастической форме подразумевает 
осуждение данной идеологии (наци-
сты обозначены в ней как «жертвы 
сталинизма») и никак не может слу-
жить её пропаганде. 

Между тем в примечаниях к предъ-
являемой товарищу Сараеву статье 
КоАП РФ 20.3 прямо указано, что её 
положения не распространяются на 
«случаи использования нацистской ат-
рибутики или символики, либо атри-
бутики или символики, сходных с на-
цистской атрибутикой или символи-
кой до степени смешения, либо атри-
бутики или символики экстремист-
ских организаций, при которых фор-
мируется негативное отношение к 

идеологии нацизма и экстремизма и 
отсутствуют признаки пропаганды 
или оправдания нацистской и экстре-
мистской идеологии». 

Однако составившие протокол по-
лицейские отказываются принять во 
внимание эти факты, утверждая, что 
при демонстрации нацистской сим-
волики необходимо прямое её осуж-
дение. На вопрос, как быть с много-
численными художественными про-
изведениями, в том числе с таким из-
вестным телесериалом, как «Семна-
дцать мгновений весны», в котором 
изображение нацистской символики 
присутствует чуть ли не в каждом 
кадре, полицейские внятно ответить 
не смогли. 

Уже на следующий день Кузьмин-
ский районный суд города Москвы 
осудил кандидата в Мосгордуму от 
Компартии Дмитрия Сараева на 10 
суток. 

Заметим, что случай этот не единич-

ный. 6 июля был арестован на 5 суток 
руководитель протестного отдела МГК 
Павел Иванов, ранее объявленный 
иноагентом, причём, как считают в 
Компартии, оснований ни для того, ни 
для другого решения нет. 

Административный протокол и ре-
шение суда, вполне вероятно, будут 
универсальным поводом для снятия 
коммунистов с выборов в масштабах 
всей страны. Это позволяет предполо-
жить «заказной» характер таких дей-
ствий. Подтверждается это и скандаль-
ной ситуацией с выборами губернато-
ра в Санкт-Петербурге: к ним теми или 
иными средствами не был допущен ни 
один из кандидатов от парламентских 
партий, включая первого секретаря 
горкома КПРФ Романа Кононенко. 
Действующий градоначальник Беглов 
оказался лишён любой конкуренции. 
Случай поистине беспрецедентный. 

 
Иван ЕГОРОВ.

Кандидатов от КПРФ 
выбивают с выборов

Очередная инициатива минпросвещения 
РФ буквально с ходу приобрела скандальный 
характер. В этот раз она коснулась кино. Поз-
же ведомство попыталось всё опровергнуть.

Начнём с прошедших  
4 июля выборов в 
нижнюю палату бри-

танского парламента — па-
лату общин. О них премьер-
министр страны Риши Сунак 
вынужден был объявить ещё 
в начале июня. К этому вре-
мени в стране сложилась си-
туация, в которой прави-
тельство уже не могло не за-
мечать растущего недоволь-
ства населения своей дея-
тельностью. Граждане от-
крыто возмущались про-
вальной политикой властей 
в области здравоохранения, 
образования, экологии, дру-
гих сфер. Даже военные от-
мечали снижение обороно-
способности страны и воз-
можную из-за этого угрозу 
национальной безопасно-
сти. По мнению ряда высо-
копоставленных генералов 
и адмиралов, Королевские 
Вооружённые силы, авиация 
и флот на сегодняшний день 
ослаблены настолько, что не 
смогли бы достойно проти-
востоять мощному гипоте-
тическому противнику. Под 
таким противником подра-
зумевалась, естественно, 
Россия.  

Всё это в совокупности и 
заставило Риши Сунака, 
оказавшегося в «политиче-
ском цугцванге» (цугцванг — 
положение на шахматной 
доске, когда любой ход иг-
рока ведёт к ухудшению его 
позиции), принять решение 
о досрочных выборах, хотя 
он не мог не понимать, что в 
сложившихся обстоятель-
ствах его консервативной 
партии власть удержать бу-
дет нереально. Именно к та-
кому выводу пришли и мно-
гочисленные британские и 
зарубежные эксперты и по-
литологи, прогнозируя по-
беду на выборах партии лей-
бористов.  

Прогнозы сбылись на все 
сто процентов, более того, 
победа лейбористов получи-
лась оглушительной для пар-
тии тори. Выиграв выборы 
впервые за почти 15 лет, из 
650 мест в парламенте лей-
бористы получили 412, а 
консерваторы — лишь 121. 

Сунак объявил о своей от-
ставке уже 5 июля, а король 
Великобритании Карл III в 
тот же день предложил лиде-
ру победивших лейбористов 
Киру Стармеру сформиро-
вать новое правительство. 
Как сообщила пресс-служба 
Букингемского дворца, 
после этого новый премьер 
направился в официальную 
резиденцию на Даунинг-
стрит, 10, где и произнёс 
первую речь уже в качестве 
главы правительства. 

«Наша страна проголосо-
вала за изменение, нацио-
нальное обновление, мы 
восстановим инфраструкту-
ру возможностей: школы и 
университеты мирового 
класса, доступное жильё — 
всё это является ингредиен-
тами надежды рабочих. С 
этого дня у вас есть прави-
тельство, не обременённое 
идеологической доктриной, 
но твёрдо руководствую-
щееся решимостью защи-
щать ваши интересы», — 
подчеркнул, в частности, 
Стармер. 

Помимо ожидавшейся, но 
ставшей воистину внезапно 
разгромной победы лейбо-
ристов над консерваторами, 
к нюансам прошедших вы-
боров можно отнести отно-
сительный успех партии 
Найджела Фараджа «Рефор-
мируй Соединённое Коро-
левство», впервые прини-
мавшей участие в парла-
ментских выборах и полу-
чившей 4 мандата. И это при 
том, что за неё проголосова-
ли более 14% британских из-
бирателей! Такое несоответ-
ствие в цифрах объясняется 
особенностью мажоритар-
ной системы выборов: в 
парламент проходит лишь 
набравший большее число 
голосов в своём округе кан-
дидат, а занявшие второе 
или третье места участники, 
независимо от числа подан-
ных за них голосов, отсеи-
ваются. 

Партия Фараджа интерес-
на тем, что возглавляющий 
её политик является, пожа-
луй, единственным извест-
ным деятелем в Великобри-

тании, выступающим с кри-
тикой НАТО как организа-
ции, виновной в начале и 
последующем разжигании 
российско-украинского кон-
фликта, и осуждающим под-
держку официальным Лон-
доном киевского режима Зе-
ленского. Теперь в его рас-
поряжении есть парламент-
ская трибуна для официаль-
ного отстаивания своей по-
зиции. 

Британский парламент 
нового созыва начнёт рабо-
ту 9 июля. Тогда же пройдут 
инаугурация новоизбран-
ных законодателей и выбо-
ры спикера палаты общин. 
17 июля состоится церемо-
ния открытия парламента 
Карлом III, в ходе которой 
он расскажет о намерениях 
и целях нового правитель-
ства. 

С чего же, предположи-
тельно, может начаться но-
вое, лейбористское правле-
ние? Наблюдатели полагают, 
что в первую очередь новое 
правительство сосредото-
чится на выстраивании эко-
номической политики. Ос-
новная задача на этом на-
правлении — подготовка 
бюджета к осени. При этом 
эксперты считают, что из-за 
общей нехватки средств и 
нестабильной экономиче-
ской ситуации лейбористы в 
целом выберут «политику 
экономии». 

На протяжении многих 
лет, как минимум с 2019 го-
да, консерваторы казались 
британскому избирателю 
более эффективными в пла-
не экономической полити-
ки. Но к 1 июля 2024 года, по 
данным британских опро-
сов общественного мнения, 
в среднем 26% избирателей 
были уверены в том, что 
лейбористы лучше справят-
ся с экономикой, о консер-
ваторах аналогично выска-
зался 21%. Отметим при 
этом, что в период с августа 
2019 года по январь 2022-го 
разрыв в пользу консерва-
торов был всегда больше 
10%. Лейбористам придётся 
долго разбираться с эконо-
мическими проблемами. 
Но, в отличие от тори, кото-
рые в своё время пообещали 
людям «золотые горы», 
Стармер и его однопартий-
цы ведут себя более умерен-
но, предрекая «преодоление 
многих трудностей». 

 
(Окончание на 3-й стр.)

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Британский цугцванг 
и «французская 

защита»
Минувшая неделя прошла под знаком важных 

событий в политической жизни двух ведущих ев-
ропейских стран — Великобритании и Франции. 
И там и там прошли досрочные парламентские 
выборы. И хотя их итоги в целом оказались ожи-
даемыми, в обоих случаях имелись свои нюансы.
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В мероприятии в составе 
российской делегации 
приняли участие: Пред-

седатель ЦС СКП—КПСС, 
Председатель ЦК КПРФ Г.А. 
Зюганов; член ЦС СКП—КПСС, 
первый заместитель Предсе-
дателя ЦК КПРФ Ю.В. Афонин; 
заместитель Председателя ЦС 
СКП—КПСС, заместитель 
Председателя ЦК КПРФ Д.Г. 
Новиков;  первый заместитель 
Председателя ЦС СКП—КПСС, 
секретарь ЦК КПРФ К.К. Тай-
саев; член ЦС СКП—КПСС А.А. 
Ющенко; заместитель Предсе-
дателя ЦС СКП—КПСС И.Н. 
Макаров; член ЦК КПРФ В.И. 
Соболев; секретарь ЦС СКП—
КПСС, председатель МСКО-
ВЛКСМ И.И. Гаписов. 

Также присутствовали ли-
деры и представители партий, 
входящих в СКП—КПСС: Ком-
мунистической партии Абха-
зии, Коммунистической пар-
тии Азербайджана, Коммуни-
стической партии Армении, 
Коммунистической партии 
Республики Беларусь, Комму-
нистической партии Грузии, 
Коммунистической партии 
Казахстана, Партии коммуни-
стов Кыргызстана, Приднест-
ровской коммунистической 
партии, Компартии Узбеки-
стана, Коммунистической 
партии Украины, а также На-
родного Совета ДНР. 

Открывая мероприятие, ли-
дер КПРФ отметил: «Сегодня у 
нас пленум Союза компартий, 
который регулярно собирает-
ся, подводя итоги. На повестке 
дня три темы. Первая: обме-
няться мнениями о сложив-
шейся ситуации, а ситуация в 
мире продолжает обостряться. 
Мы сейчас очень внимательно 
смотрим за саммитом ШОС в 
Астане, на котором вчера В.В. 
Путин провёл целую серию пе-
реговоров, начиная с Си 

Цзиньпина и заканчивая свои-
ми товарищами-друзьями, ко-
торые здесь рядом трудятся на 
просторах (бывшего) СССР. 

Сегодня надо поздравить и 
братскую Белоруссию, которую 
приняли в ШОС. Я считаю, что 
БРИКС и ШОС — два уникаль-
ных объединения государст-
венно-патриотических сил, ко-
торые предложили новый курс 
развития, вопреки англосак-
сонскому глобализму. И этот 
курс пробивает себе не только 
дорогу в мире, но и показывает 
пример того, как можно бы-
стро реализовать самые амби-
циозные программы. 

Мы на нашем пленуме сего-
дня рассмотрим и обменяемся 
оценками происходящего, вы-
слушаем руководителей — а в 

наше объединение входят их 
18. И затем рассмотрим два 
принципиальных вопроса. 

Самой большой и злой угро-
зой всей планете является на-
цизм и фашизм. Поэтому мы 
сегодня выработаем програм-
му подготовки Второго анти-
фашистского форума. Первый 
мы провели в Минске, и я на-
деюсь, что президент А.Г. Лу-
кашенко откликнется — я ему 
вчера отправил письмо с 
просьбой провести и следую-

щий форум в сентябре или в 
начале октября. Уже более сот-
ни стран дали согласие на уча-
стие в проведении этого уни-
кального, исключительно 
важного для решения проблем 
мира форума. 

Также рассмотрим подго-
товку и празднование 80-ле-

тия нашей Победы над фа-
шизмом в мае 1945 года». 

Прежде чем начать обсужде-
ние повестки дня, председатель 
Центральной комиссии Респуб-
лики Беларусь по выборам и 
проведению республиканских 
референдумов И.В. Карпенко 
поздравил Председателя ЦК 
КПРФ Г.А. Зюганова с 80-лети-
ем. Зачитав указ о награждении 
и почётный адрес от президен-
та Республики Беларусь А.Г. Лу-
кашенко, он вручил Геннадию 

Андреевичу государственную 
награду Республики Беларусь — 
орден Почёта. 

Затем на мероприятии бы-
ли рассмотрены вопросы, зна-
чившиеся в повестке дня По-
литического исполкома СКП—
КПСС: О социально-экономи-
ческой и общественно-поли-

тической ситуации в странах, 
входящих в СКП—КПСС; о хо-
де подготовки ко Второму 
Международному антифа-
шистскому форуму в Респуб-
лике Беларусь; о подготовке 
мероприятий к празднованию 
80-й годовщины Победы со-
ветского народа в Великой 
Отечественной войне на пост-
советском пространстве. 

 
Пресс-служба ЦК КПРФ. 

Фото Сергея СЕРГЕЕВА.

Состоялся Совет коммунистов
4 июля в Москве состоялось заседание Политического исполни-

тельного комитета Союза коммунистических партий — Коммуни-
стической партии Советского Союза (СКП—КПСС).

В Президиуме ЦК КПРФ
Состоялось очередное заседание Прези-

диума Центрального Комитета КПРФ. 
Открывая его работу, Председатель ЦК 

партии Г.А. Зюганов поблагодарил присут-
ствующих за поздравления с юбилейной да-
той и поддержку в организации ряда меро-
приятий, подчеркнувших влияние и автори-
тет КПРФ в российском обществе.  

Поздравления к юбилею Председателя 
Центрального Комитета были получены из 
всех регионов страны, от множества соратни-
ков по борьбе и товарищей по международ-
ному коммунистическому движению, руко-
водства Российской Федерации и Китайской 
Народной Республики, Белоруссии и Вьетна-
ма, Кубы, КНДР, Лаоса и других стран. В по-
здравительных приветствиях отмечен вклад 
КПРФ в развитие России, укрепление её госу-
дарственности и суверенитета, отстаивание 
интересов трудящихся, формирование мно-
гополярного и справедливого мира. 

В ходе обсуждения повестки дня заседания 
Президиума ЦК КПРФ Г.А. Зюганов под-
черкнул необходимость приступить к содер-
жательной подготовке октябрьского пленума 
Центрального Комитета партии и Междуна-
родного антифашистского форума в Минске. 
Было обращено особое внимание на обес-
печение развёртывания разносторонней ра-
боты по участию партии в избирательных 
кампаниях 2024 года.  

В соответствии с действующим законода-
тельством рассмотрен ряд вопросов, связан-
ных с участием КПРФ в дополнительных вы-
борах депутатов Государственной думы Фе-

дерального собрания Российской Федерации 
восьмого созыва по одномандатным избира-
тельным округам, назначенных на 8 сентяб-
ря 2024 года. Утверждены официальное на-
именование и предвыборная программа. 
Определены уполномоченные представите-
ли партии.  

С информацией по соответствующим во-
просам повестки дня выступили: И.И. Мель-
ников, Ю.В. Афонин, Г.П. Камнев. В обсуж-
дении приняли участие В.И. Кашин, Н.В. 
Коломейцев и Н.Н. Иванов.  

По предложенным для выдвижения канди-
датурам была проведена процедура тайного 
голосования. О его результатах доложил 
председатель Счётной комиссии Н.В. Ва-
сильев. В соответствии с результатами голо-
сования Президиумом ЦК КПРФ единогласно 
утверждены кандидатами на дополнитель-
ных выборах в Государственную думу ФС РФ: 

— по Унечскому одномандатному избира-
тельному округу №78 (Брянская область) — 
Архицкий Андрей Георгиевич; 

— по Южному одномандатному избира-
тельному округу №152 (Ростовская область) 
— Оськина Наталья Владимировна. 

В ходе заседания Д.Г. Новиков проинфор-
мировал его участников о подготовке к ряду 
мероприятий по линии СКП — КПСС и Вто-
рому Международному антифашистскому 
форуму в Минске.  

Президиумом ЦК КПРФ утверждён План 
работы Президиума и Секретариата Цент-
рального Комитета на второе полугодие 2024 
года.

Не так страшен министр, 
как его просвещение

ВВ РР ЕЕ ММ ЯЯ   ВВ ЫЫ ББ ИИ РР АА ТТ ЬЬ   «« ПП РР АА ВВ ДД УУ »»   
 Во всех почтовых отделениях России принимается подписка 

на газету «Правда» на август—декабрь 2024 года.  

Оформить подписку на «Правду» можно также через Интернет 
на сайтах агентства «Книга-Сервис»: www.akc.ru; www.pressa-
rf.ru или направив письмо в произвольной форме по электронно-
му адресу: public@aks.ru. Заявки на подписку принимаются агент-
ством «Книга-Сервис» и по факсу: (495) 680-90-48. С юридическим 
лицом, по желанию, заключается договор на оказание услуг и пре-
доставляется полный комплект бухгалтерских документов. 
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ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИКСОЦИАЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ

11 июля 
— 105 лет назад, 11 июля и 29 августа 1919 года, 

В.И. Ленин прочитал в Коммунистическом уни-
верситете им. Я.М. Свердлова лекции «О госу-
дарстве». 

— 1921 г. — День победы Народной революции 
в Монголии. 

— 40 лет назад (1984) Постановлением Совета 
Министров РСФСР был основан Государственный 
музей-заповедник М.А. Шолохова. 
12 июля 

— 80 лет назад (1944) от немецко-фашистских за-
хватчиков были освобождены посёлок Пушкин-
ские Горы и Пушкинский музей-заповедник 
«Михайловское». Началось разминирование мо-
гилы и памятника поэта. 

— 120 лет со дня рождения Пабло Неруды (1904—
1973) — чилийского поэта-коммуниста, многие сти-
хи которого проникнуты пафосом борьбы с фашиз-
мом — «Испания в сердце» (1937), две «Песни любви 
Сталинграду» (1942—1943). Лауреат Международной 
Ленинской премии «За укрепление мира между на-
родами» (1953) и Нобелевской премии по литерату-
ре (1971). 
13 июля 

— 80 лет назад (1944) началась Львовско-Сандо-
мирская стратегическая наступательная опера-
ция советских войск, в завершение которой был 
занят плацдарм на Висле, откуда впоследствии раз-
вернулось наступление в центр Польши и к грани-
цам Германии. 

— 90 лет А.С. Елисееву — лётчику-космонавту 
СССР, дважды Герою Советского Союза, доктору 
технических наук, трижды побывавшему в космосе. 

— 130 лет со дня рождения И.Э. Бабеля (1894—
1940) — советского писателя. Автор произведений о 
Гражданской войне «Конармия» (1926), «Одесских 
рассказов» (1931), пьесы «Закат» и др. 
14 июля 

— 235 лет назад (1789) в Париже восставшим на-
родом была взята крепость-тюрьма Бастилия, 
где содержались политические заключённые — про-

тивники монархического режима. Дата считается 
днём начала Великой французской революции 
(1789—1799) и отмечается как национальный празд-
ник страны. 

— 135 лет со дня открытия Международного со-
циалистического конгресса, установившего ежегод-
ное празднование Дня международной солидарно-
сти трудящихся — 1 Мая. 
15 июля 

— 105 лет назад (1919) войска Красной Армии 
освободили Екатеринбург от колчаковцев. 

— 95 лет (1929) со дня образования Ненецкого ав-
тономного округа (Архангельская обл.) 

— 100 лет со дня рождения Махмуда Эсамбаева 
(1924—2000) — артиста балета, эстрадного танцов-
щика, народного артиста СССР, Героя Социалисти-
ческого Труда, создателя первой советской сольной 
танцевальной программы «Танцы народов мира». 

— 120 лет со дня смерти А.П. Чехова (1860—1904) 
— великого русского писателя. 
16 июля 

— 205 лет назад началась первая русская ан-
тарктическая экспедиция Ф.Ф. Беллинсгаузена 
и М.П. Лазарева на шлюпах «Восток» и «Мир-
ный». В январе 1820 года ими была открыта Ан-
тарктида. 

— 130 лет со дня рождения Н.Н. Купреянова 
(1894—1933) — советского художника-графика. Ав-
тор ксилографий «Броневики», «Крейсер «Аврора», 
серии акварелей, иллюстраций к произведениям  
В. Маяковского, М. Горького, Н. Некрасова, А. Фаде-
ева и др. 

— 90 лет назад (1934) в Москве был создан Госу-
дарственный литературный музей. Ныне — Го-
сударственный музей истории российской литера-
туры им. В.И. Даля. 
17 июля 

— 1942 г. — начало Сталинградской битвы, ко-
торая завершилась 2 февраля 1943 года победой со-
ветских войск. 

— 80 лет назад (1944) наступающие войска Крас-
ной Армии пересекли Государственную границу 

СССР. В этот же день в Москве состоялся «парад по-
беждённых» — более 60 тыс. немецких военноплен-
ных, в том числе 20 генералов и 1200 офицеров, 
прошли под конвоем через столицу СССР. 

— 40 лет назад был осуществлён запуск космиче-
ского корабля «Союз Т-12» с экипажем космонав-
тов: Владимир Джанибеков, Светлана Савицкая и 
Игорь Волк. 25 июля Светлана Савицкая стала первой 
в мире женщиной, совершившей выход в открытый 
космос. 
18 июля 

— 115 лет со дня рождения А.А. Громыко (1909—
1989) — советского государственного деятеля, дип-
ломата, дважды Героя Социалистического Труда. 
Министр иностранных дел СССР (1957—1985), пер-
вый заместитель Председателя Совета Министров 
СССР (1983—1985), Председатель Президиума Вер-
ховного Совета СССР (1985—1988). Лауреат Ленин-
ской и Государственной премий СССР. 

— 90 лет назад (1934) в Комсомольске-на-Амуре 
был заложен первый камень в фундамент главного 
механического корпуса завода по выпуску боевых 
самолётов. 
19 июля 

— 131 год со дня рождения Владимира Маяков-
ского (1893—1930) — великого советского поэта. 

— 115 лет со дня рождения С.И. Грицевца (1909—
1939) — советского лётчика, майора, дважды Героя 
Советского Союза. Участник гражданской войны в 
Испании (1936—1939) и вооружённого конфликта 
на реке Халхин-Гол (1939). За время службы сбил 40 
самолётов противника. Погиб в авиакатастрофе. 
20 июля 

— 100 лет назад (1924) в Москве вышел первый 
номер ежедневной газеты «Красный спорт». С 
1946 года — «Советский спорт». 

— 100 лет со дня рождения Т.М. Лиозновой 
(1924—2011) — советского кинорежиссёра, народ-
ной артистки СССР. Среди поставленных ею филь-
мов — знаменитый телефильм «Семнадцать мгно-
вений весны». Лауреат Государственной премии 
РСФСР им. братьев Васильевых.

10 ДНЕЙ КАЛЕНДАРЯ

В  этом году, как сообщил 
министр науки и выс-
шего образования Ва-

лерий Фальков, российские 
вузы готовы принять 621 тыс. 
абитуриентов на бюджетной 
основе, а из них 30 тыс. преду-
смотрено для новых регио-
нов. В прошлом было более 
626 тыс., то есть в нынешнем 
году на 5 с лишним тысяч 
меньше. И есть здесь одна 
загвоздка, на которую ука-
зывают эксперты. Так, в 2007 
году наблюдался всплеск 
рождаемости, который про-
длился до 2016 года, то есть в 
этом и в последующие девять 
лет число абитуриентов бу-
дет больше, чем в предыду-
щем, ведь именно дети, ро-
дившиеся в этот девятилет-
ний период, будут достигать 
совершеннолетия и посту-
пать в вузы. В 2007 году ро-
дилось 1602387 детей, что на 
122 тыс. больше, чем в про-
шлом году. 

Отмечается, что в этом го-
ду больше всего бюджетных 
мест будет выделено для бу-
дущих учителей (направле-
ние «Образование» и «Педа-
гогические науки») — 75 тыс. 
мест. Для IT-направлений — 
48,5 тыс. бюджетных мест, на 
клиническую медицину — 
почти 30 тыс. мест, на на-
правления сельского, лесно-
го, рыбного хозяйства — 27 
тыс. мест, а на машинострое-
ние 21,5 тыс. мест. Очевидно, 
что наибольшее количество 
бюджетных мест направлено 
на самые дефицитные и про-
блемные специальности, где 
не хватает квалифицирован-
ных кадров. 

Давайте рассмотрим коли-
чество бюджетных мест в 
каждом из самых известных 
вузов России и стоимость  
обучения на платной основе. 
В первую очередь будем брать 
конечно же московские. 

Во Всероссийской акаде-
мии внешней торговли ми-
нистерства экономического 
развития Российской Феде-
рации имеется 352 бюджет-
ных места, наибольшее ко-
личество приходится на та-
кие направления, как 
«Юриспруденция», «Эконо-
мика» и «Менеджмент». За 
обучение на платной основе 
в год придётся выложить от 
430 тыс. рублей. И это лишь 
минимальная сумма, по ря-
ду направлений цены пре-
вышают полмиллиона руб-
лей в год. 

В Российском университе-
те дружбы народов имени 
Патриса Лумумбы бюджет-
ных мест в два раза больше 
— 752. Наибольшее их коли-
чество приходится на на-
правление «Математика и 
механика» — 55. Стоимость 
обучения на платной основе 
— от 300 тыс. рублей. 

В Национальном исследо-
вательском университете 
«МЭИ» имеется куда более 
внушительное количество 
бюджетных мест — 1921. 
Больше всего мест (260) — на 
направлении «Электроэнер-
гетика и электротехника», 
что неудивительно, если 
брать в расчёт направлен-
ность данного вуза. Стои-
мость обучения колеблется от 
292 тыс. рублей в год и выше. 

У Московского городского 
педагогического универси-
тета 1115 бюджетных мест. 
Стоит сразу обратить вни-
мание на направление «Рус-
ский язык и литература»: 
мест тут немало относитель-
но других направлений (55), 
а вот цена самая щадящая 
из всех других вышеназван-
ных столичных вузов — от 
110 тыс. 900 рублей за год. 
Однако, если говорить об 
остальных направлениях (за 
исключением педагогиче-
ского и нескольких других), 
там уже цены за год обуче-
ния превышают 300 тыс., а 
иногда и 400 тыс. рублей. 

В самом крупном, имени-
том и престижном вузе стра-
ны — Московском государст-
венном университете — аби-
туриентов на программы ба-
калавриата и специалитета 
ожидает 4027 бюджетных 
мест на множество направ-
лений: всего представлено 
155 программ. Стоимость 
обучения на платной основе 
от 391050 рублей в год, при 
этом доступно всего 2976 
платных мест. 

 

Ч то ж, это Москва, а как 
у нас обстоят дела в ре-
гионах? 

Начнём с Санкт-Петербур-
га. В Северной столице всего 
62 вуза и 35 тыс. 510 бюджет-
ных мест на весь город. Тут 
всё не столь однозначно: 
есть медицинский универси-
тет «Реавиз», где в принципе 
нет бюджетных мест, а цены 
за обучение в год — от 300 
тыс. рублей. Есть Балтийский 
государственный техниче-
ский университет ВОЕНМЕХ 
им. Д.Ф. Устинова, где более 
1 тыс. бюджетных мест, но 
вот цены на платное обуче-
ние лишь немногим отли-
чаются. Исключение — на-
правления «Реклама и связи 
с общественностью» (около 
45 тыс. рублей в год) и «Си-
стемы управления беспилот-
ными летательными аппара-
тами» (около 28 тыс. рублей 
в год). В первом случае есть 
один нюанс: бюджетных 
мест на этом направлении 
нет, поэтому и учатся там 
только на платной основе по 
контракту с вузом. Во втором 
же случае имеются и бюд-
жетные места, причём нема-
ло — 21, а вот с платной ос-

новой уже негусто — всего  
5 мест. Однако с учётом ны-
нешней обстановки не удив-
ляет такое количество бюд-
жетных мест на данном на-
правлении и столь низкая 
цена относительно других 
направлений обучения в 
БГТУ. В целом 28 тыс. рублей 
в год — это действительно 
доступное направление обу-
чения, такую сумму можно 
потянуть. 

Теперь давайте рассмот-
рим различные вузы по го-
родам России. 

Пермский государствен-
ный медицинский универси-
тет имени академика Е.А. 
Вагнера готов принять в этом 
году 510 абитуриентов на  
5 программ обучения, боль-
ше всего на «Лечебное дело» 
(285 бюджетных мест). Цены 
на платное обучение доступ-
ными для большинства на-
звать можно лишь относи-
тельно столичных вузов — от 
130 тыс. рублей, и это лишь 
минимальная цена. За право 
обучаться на платной основе 
на уже упомянутом выше 
«Лечебном деле» придётся 
выложить 200 тыс. рублей. 

Казанский государствен-
ный институт культуры име-
ет 343 бюджетных места. За 
возможность стать педаго-
гом-хореографом, графиче-
ским дизайнером и т.п. буду-
щим культурным работни-
кам придётся заплатить не 
менее 66 тыс. рублей в год. 
Культура нынче не так и мало 
стоит. 

Иркутский национальный 
исследовательский техниче-
ский университет располага-
ет 1601 местом. Минимальная 
цена на обучение на платной 
основе — 55 тыс. рублей, од-
нако на большинство направ-
лений в вузе цены в три, а то 
и в четыре раза выше. 

Собственно, какой вывод 
можно из этого сделать? 
Действительно достойных 
по ценам вузов и направле-
ний на платной основе ката-
строфически мало. С бюд-
жетными местами такая же 
беда, и это ещё и с учётом 
того, что в этом году и в 
последующих потенциаль-
ных абитуриентов будет 
больше, чем в прошлые го-
ды. С каждым годом образо-
вание становится всё менее 
доступным для масс, ведь не 
все в состоянии потратить 
полмиллиона на 4 года в ву-
зе, а что говорить про более 
значительные суммы. 

И проблема-то в том, что 
государство ничего не делает 
для борьбы за более доступ-
ное образование для всех, на-
оборот, это скорее выгодно 
действующей капиталисти-
ческой системе. Ведь, как из-
вестно, ей нужны не творцы, 
не умные и мыслящие люди, 
а «квалифицированные по-
требители», как выразился 
один из прошлых профиль-
ных министров Фурсенко. 

Поэтому у будущих студен-
тов остаётся три пути: от-
лично сдать «угадайку» ЕГЭ 
и с высшими баллами посту-
пить на бюджет, родиться в 
богатой семье (здесь уже как 
повезёт) или же активно со-
вмещать учёбу с работой, для 
того чтобы оплатить обуче-
ние. Как говорил известный 
русский литературный кри-
тик и теоретик утопического 
социализма Н.Г. Чернышев-
ский: «Не нужно доказывать, 
что образование — самое ве-
ликое благо для человека. Без 
образования люди грубы, и 
бедны, и несчастны». 

 
Владислав ГОНЧАРОВ.

Образование 
на грани доступного

Наступил июль, а это значит, что прак-
тически завершился Единый государствен-
ный экзамен по всем школьным предметам, 
результаты которого понадобятся абиту-
риентам при поступлении в вузы. Остались 
только пересдачи, разрешённые президентом 
с этого года. Выпускников школ ждёт оче-
редное серьёзное жизненное испытание. Про-
блема в том, что не на всех будущих сту-
дентов хватит бюджетных мест в вузах. 
Зависит всё в большей степени от резуль-
татов ЕГЭ, а иногда и от итогов дополни-
тельных вступительных испытаний (как, 
например, в МГУ). Поэтому немало студен-
тов просто вынуждены идти учиться на 
платной основе, так как иного способа полу-
чить высшее образование у них нет.

Х отя эта законодатель-
ная инициатива «еди-
нороссов» отчасти пе-

рекликается с принятым 
около года назад законом и 
с указом президента от 20 
мая нынешнего года, обя-
зывающими граждан, допу-
щенных к гостайне (а к ним 
относится часть парламен-
тариев), уведомлять о за-
планированном выезде за 
рубеж ФСБ и Службу внеш-
ней разведки, однако она 
имеет и ряд принципиаль-
ных отличий.  

Во-первых, законопроект 
охватывает всех депутатов 
и сенаторов, во-вторых, вза-
мен разрешительного вво-
дится уведомительный по-
рядок согласования и, в-
третьих, предусматривают-
ся правовые последствия 
нарушения данных норм. 
Это вопрос не только лич-
ной, но и, в первую очередь, 
государственной безопас-
ности, своего рода депутат-
ская страховка от преследо-
вания иностранными спец-
службами и вербовки.  

Кстати, аналогичные пра-
вила установлены для чле-
нов правительства и неко-
торых госслужащих аппара-
та Госдумы.  

«В последнее время наши 
органы безопасности за-
фиксировали более 1 тыся-
чи разведывательных акций 
зарубежных спецслужб, 
включая провокации про-
тив наших граждан с по-
пытками вербовки, с эле-
ментом шантажа в период 
их пребывания за грани-
цей», — сообщил председа-
тель комитета Госдумы по 
безопасности и противо-

действию коррупции Васи-
лий Пискарёв. Варварское 
отношение к международ-
ному праву демонстрирует, 

по мнению депутата, Меж-
дународный уголовный суд, 
штампующий ордера на 
арест российских полити-
ков, включая президента  
В. Путина. Были попытки 
задержания российских де-
путатов и членов их семей. 
По разным оценкам, сего-
дня в тюрьмах США без за-
конных оснований содер-
жится более сотни наших 
сограждан. 

Санкции против россий-
ских парламентариев со 
стороны ряда стран, уголов-
ное преследование их укра-
инскими властями и обви-
нительные приговоры, вы-
несенные заочно украин-
скими судами, — безуслов-
но, более чем достаточное 
основание для принятия 
предохранительных мер. На 
территории стран, входя-
щих в юрисдикцию Между-
народного уголовного суда, 
а также тех, где действуют 
соглашения с Интерполом, 
возможны различные фор-
мы преследования россий-
ских сенаторов и депута-
тов, пояснили инициаторы 
законопроекта. Так что луч-
ше предотвратить посе- 
щение парламентариями 
потенциально опасных для 
них стран, нежели расхлё-
бывать потом негативные 

последствия, которые мо-
гут быть и непоправимыми.  

Законопроект вызвал бур-
ное его обсуждение депу-

татским корпусом. Парла-
ментариев волновало, смо-
гут ли фракции согласовы-
вать депутатам зарубежные 
поездки, поскольку партий-
ная работа зачастую сопря-
жена с международной дея-
тельностью. Кроме того, 
многие задавались вопроса-
ми, как будут осуществлять-
ся поездки в Республику Бе-
ларусь, с которой у нас Со-
юзное государство, а также 
в Абхазию, Южную Осетию, 
страны СНГ, ОДКБ, ЕАЭС и 
Таможенного союза. Пока, 
согласно законопроекту, на 
общих основаниях. Однако 
детально всё будет распи-
сано в предусмотренных за-
конопроектом положениях, 
которые будут утверждены 
советами палат парламента.  

Сюда же, возможно, будет 
погружено и предложение 
члена фракции «Единой 
России» Бийсултана Хам-
заева о пролонгации 
ограничения на два-три го-
да за пределы срока депу-
татских полномочий по 
аналогии с госслужащими, 
допущенными к секретной 
информации.  

А вот к предупреждению 
Алексея Куринного о том, 
что под иностранное влия-
ние могут попасть депута-
ты, чьи дети обучаются за 

рубежом и чьи жёны увле-
чены заграничным шопин-
гом, руководство палаты 
почему-то отнеслось без 
должного внимания, поре-
комендовав более осмотри-
тельно выбирать жён. 

Вячеслав Мархаев не 
очень верит в действен-
ность будущего закона: «Ес-
ли парламентарий решил 
уехать за рубеж без уведом-
ления, значит, он вряд ли 
рассчитывает вернуться. 
Поэтому последующее ли-
шение его мандата уже мало 

что будет значить для него. 
Но вот негативные послед-
ствия для государства могут 
оказаться колоссальными». 
Нужны иные заградитель-
ные меры. 

Первый заместитель ру-
ководителя фракции КПРФ 
Николай Коломейцев на-
помнил о давнишнем пред-
ложении коммунистов за-
претить высокопоставлен-
ным чиновникам, парла-
ментариям и членам их се-
мей иметь за рубежом не-
движимость. Это предложе-
ние фракция КПРФ не раз 
пыталась реализовать в 
своих законопроектах и да-
же в поправках в Конститу-
цию. Но всякий раз «едино-
россы», у которых право 
собственности соперничает 
с понятием патриотизма, 
рубили эту инициативу на 
корню. «…Собственность за 
рубежом является первым 
крючком для любой спец-
службы, вас (любого) за 
штаны возьмут, — со свой-
ственной ему прямолиней-
ностью увещевал Николай 
Васильевич. И в качестве 
информации для размыш-
ления воспроизвёл факты 
из жизни политического бо-
монда: — …У нас бывший 
премьер, 11 первых вице-
премьеров, 28 губернаторов 

— носителей самых сокро-
венных тайн — уже за кор-
доном и, как сообщают в 
Сети, находящаяся под след-
ствием замминистра оборо-
ны уже туда сбежала…» 

От имени фракции КПРФ 
Н. Коломейцев выдвинул 
требование: закрепить в за-
коне положение о запрете 
депутатам иметь собствен-
ность за рубежом. Комму-
нисты поддержали товари-
ща дружными аплодисмен-
тами. Соблюдая парламент-
ские приличия, спикер па-

латы Вячеслав Володин по-
ручил председателю коми-
тета по вопросам безопас-
ности проработать это 
предложение и внести его 
на рассмотрение Совета Ду-
мы. Тут, как говорится, к га-
далке не ходи — и так ясно, 
каков будет итог. Собствен-
ность — это ведь штука та-
кая притягательная, и чем 
её больше, тем труднее 
справиться с её манящим 
воздействием. Для буржуаз-
ной власти это точно не по 
силам.  

Но к предложенной «стра-
ховке», пусть и закрываю-
щей парламентариям путь 
на «Бали и Мальдивы», од-
нако дающей неизмеримо 
большее — уверенность в 
том, что, выехав на курорт, 
они не окажутся лишены не 
только свободы передвиже-
ния, а вообще всякой свобо-
ды, депутаты отнеслись с 
полным пониманием: «за» 
проголосовали 410 человек, 
против — нет, воздержав-
шихся — нет. После утвер-
ждения Советом Федера-
ции (предположительно 10 
июля) и подписания прези-
дентом закон вступит в си-
лу. Аккурат накануне лет-
них отпусков. 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

БЕЗ СОВЕСТИ

П ервые проблемы нача-
лись ещё в апреле, ко-
гда фирма, «оседлав-

шая» это железнодорожное 
полотно, потребовала с 
ачинского вагоноремонтного 
завода «Магистраль» плату 
за проезд в разы выше уста-
новленной государством, со-
общил телеграм-канал «За-
пад24».  

Руководители завода, по-
нимая, что с предприятия, по 
сути, вымогают деньги, об-
ратились в правоохранитель-
ные и надзорные органы, в 
органы городской и краевой 
исполнительной власти, а 
также лично к губернатору. 
Но помощи ниоткуда не до-

ждались. А ведь ачинский 
транспортный прокурор 
Александр Тодинов фактиче-
ски признал, что бизнес, в 
чьих руках оказались желез-
нодорожные пути, наплевал 
на закон и его требования.  

Сегодня ООО «Магист-
раль» фактически оставили 
без работы, а значит, и его 
коллектив — без заработной 
платы. Завод уходит в режим 
простоя.  

Рабочие устали жить в по-
стоянном напряжении, пере-
живая за будущее своё и 
своих семей, они готовы пой-
ти на крайние меры вплоть 
до голодовки и потребовать 
приезда в Ачинск губернато-
ра Красноярского края Ми-
хаила Котюкова и краевого 
прокурора Романа Тютюни-
ка, чтобы те, глядя людям в 
глаза, объяснили, почему они 
бездействовали, когда пред-

приятия, на которых трудят-
ся сотни людей, ставили на 
колени?  

Общий сбор коллектива 
был назначен на 2 июля на 
территории ООО «Магист-
раль», куда были приглаше-
ны семьи работников и не-
равнодушные жители горо-
да Ачинска. К работникам 
вагоноремонтного завода 
присоединился и коллектив 
ООО «Причулымье», про-
изводящий высококаче-
ственную муку и также нуж-
дающийся в вагонах для её 
отгрузки.  

В цехе, в котором обычно 
шумят станки и кран-балки, 
катают колёсные пары, в тот 

день с утра была гробовая 
тишина, но к 11 часам здесь 
уже всё кипело возмущением 
сотен пришедших на собра-
ние людей.  

Рабочие просто недоуме-
вали, как такое вообще могло 
случиться? За годы стабиль-
ной работы сотрудники «Ма-
гистрали» и «Причулымья» 
привыкли к стабильной зар-
плате, у многих кредиты, 
ипотеки… Все они пони-
мают, что ремонт, который 
якобы затеял собственник 
путей, — это лишь ширма, за 
которой прячется его финан-
совый диктат. Такой «ре-
монт» может тянуться сколь 
угодно долго. А по мнению 
руководителей предприятий, 
оказавшихся, по сути, в за-
ложниках у барнаульских 
бизнесменов, достаточно и 
одного месяца, чтобы их 
производство было прекра-

щено полностью и безвоз-
вратно.  

В итоге собравшиеся под-
писали обращение к губерна-
тору М. Котюкову, мэру Ачин-
ска И. Титенкову, прокурору 
Красноярского края Р. Тютю-
нику, надеясь, что ответ-
ственные лица всё же обратят 
внимание на настоящую ка-
тастрофу в городе Ачинске.  

«Запад24» отмечает, что о 
собрании трудовых коллекти-
вов в Ачинской городской 
прокуратуре заранее знали, 
знали там и то, что сотни лю-
дей остаются без работы, но 
почему-то стражи законности 
не соизволили прийти к лю-
дям. Известно было о собра-

нии и в городской админист-
рации, однако и здесь чинов-
ники решили беды людей тру-
да просто проигнорировать.  

…А вот когда нашим бой-
цам, находящимся в зоне 
СВО, не поступят платформы 
с военной техникой и прови-
зией, потому что их из-за 
фактического саботажа па-
рочки бизнесменов, выши-
бающих деньги для своих 
сверхприбылей, не смогли во-
время отремонтировать, что 
тогда делать? Неужели только 
тогда у нашей кремлёвской 
власти наконец-то проснётся 
понимание того, что с этой 
экономической моделью, за-
точенной на частную собст-
венность и ублажение аппе-
титов её владельцев, пора за-
канчивать раз и навсегда.  

 
Подготовил 

Александр САРАНЦЕВ.

Наплевали 
на людей и закон 
 
Не первые сутки в Ачинске (Красноярский край) железнодорожные 

вагоны не могут попасть на предприятия города. Свою угрозу по 
блокировке проезда привёл в действие руководитель барнаульской 
фирмы «ТК Парк», в распоряжении которой оказались 900 метров 
железнодорожного пути, соединяющие станцию Ачинск-2 и местные 
промышленные объекты.

АДРЕСА СОПРОТИВЛЕНИЯ

«Петлю» подтянули 
на 14 процентов 
 
В городе Бийске коммунисты вместе со сто-

ронниками КПРФ вышли к памятнику Ленина 
на акцию протеста против роста коммуналь-
ных тарифов. 

 

К ак известно, с 1 июля по всей стране выросли тарифы на 
услуги ЖКХ. Причём в Алтайском крае этот рост стал од-
ним из самых высоких — в среднем коммунальные 

услуги подорожали на 14,2 процента!  
«Население устало — коммуналка всех достала», «ЖКХ — петля 

на шее народа», «Наш девиз — тарифы вниз» — гласили плакаты 
в руках активистов. Некоторые из них призывали к отставке гу-
бернатора края, допустившего этот коммунальный грабёж.  

Сами протестовавшие в ходе акции стали свидетелями не-
эффективной работы коммунальных служб города. На площа-
ди, где проходил пикет, валялись набитые мусором пакеты. 

 
Пресс-служба Алтайского крайкома КПРФ.

Чтобы выехать за границу, депутаты Госдумы и сенаторы 
впредь будут обязаны согласовывать свою поездку с советом соот-
ветствующей палаты парламента. В противном случае придётся 
сдать мандат, если совет палаты примет такое решение. В этом 
суть принятых 4 июля Госдумой поправок в закон «О статусе сена-
тора Российской Федерации и статусе депутата Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации». На служебные 
командировки новые нормы не распространяются.

Страховка для депутата
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БЕЛОРУССКИЙ ПРИМЕР

АФИНЫ. Победа коалиции левых партий «Новый народный 
фронт» во Франции стала уроком для всей Европы, заявил экс-
премьер Греции, бывший лидер радикальной левой партии СИ-
РИЗА Алексис Ципрас. «Когда прогрессивные силы отбросят в сто-
рону «я», оставят разделение и выдвинут «мы» и «вместе», тогда 
они смогут переломить ситуацию и добиться исторической победы. 
И давайте не будем смеяться, урок касается не только Франции, 
но и всей Европы, в том числе Греции», — написал он в соцсетях. 
Сейчас, отметил политик, следующим важным шагом является 
формирование прогрессивного правительства, что станет воз-
можным, если «мы» продолжит преобладать. 

 
НАЙРОБИ. Национальное казначейство Кении сократит рас-

ходы и возьмёт больше кредитов, чтобы компенсировать бюд-
жетный дефицит. Правительство намеревалось ввести новые 
налоги, чтобы собрать дополнительные 2,7 миллиарда долларов 
в новом финансовом году, стартовавшем 1 июля, однако было 
вынуждено отказаться от этого плана после масштабных обще-
национальных протестов, приведших к гибели по меньшей мере 
41 человека. 

 
СЕУЛ. Президент Южной Кореи Юн Сок Ёль заявил, что «углуб-

ление военного сотрудничества Москвы и Пхеньяна несёт угрозу 
для безопасности на Корейском полуострове, а также Европы», 
поэтому России необходимо сделать выбор, с какой из двух 
Корей развивать отношения.  

 
НЬЮ-ЙОРК. Элита Демократической партии США рассматри-

вает Камалу Харрис в качестве замены Джо Байдену. Как пишет 
газета «Уолл-стрит джорнэл», вице-президент — единственная 
альтернатива главе Белого дома, и её могут выдвинуть, несмотря 
на отставание от Трампа по опросам. Однако при решении заме-
нить главу США в президентской гонке все демократы будут вы-
нуждены поддержать кандидатуру Харрис, которой придётся от-
вечать за недовольство работой Байдена. В партии «побоятся от-
казывать в выдвижении женщины». 

 
ВАШИНГТОН. Федеральный судья США приговорил бывшего 

президента Гондураса Хуана Орландо Эрнандеса к 45 годам за-
ключения в тюрьме и оштрафовал на 8 млн долларов за переправку 
тонн наркотиков в Америку. Как утверждают прокуроры, Эрнандес 
работал с наркоторговцами ещё в 2004 году, получая миллионные 
взятки за разрешение использовать Вооружённые силы Гондураса 
и национальную полицию для доставки кокаина в США. 

По сообщениям информагентств подготовила Елена МОРОЗОВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Британский цугцванг 
и «французская защита»

В  частности, для цеха 
№91 в нынешнем году 
планируют приобрести 

лазерный комплекс, моеч-
ную машину и автоматиче-
скую систему хранения ли-
стового металла. Цеху №92 

требуются все виды шлифо-
вального, а также токарное и 
зубообрабатывающее обору-
дование. Для цеха №96 в 
перспективе рассчитывают 
закупить несколько верти-
кально-фрезерных станков и 

горизонтальных обрабаты-
вающих центров. 

«В основном станки заку-
пим не на замену, а в допол-
нение к действующим. Смысл 
именно в том, чтобы увели-
чить мощности. Предусмат-
ривается, что абсолютно все 
станки будут с числовым про-
граммным управлением. А 
многие — с большим столом 
для возможности обрабаты-
вать габаритные корпусные 
детали», — сказал начальник 
проектно-технологического 
отдела энергонасыщенных 

тракторов и специальной тех-
ники управления главного 
технолога ОАО «МТЗ» Сергей 
Терешёнок. 

Минский тракторный за-
вод — один из крупнейших 
производителей сельскохо-
зяйственной техники не 
только в странах СНГ, но и во 
всём мире. Заказчикам пред-
лагают более 100 моделей 
тракторов в более чем 200 
сборочных вариантах для 
всех климатических и экс-
плуатационных условий. Но-
вые модели обладают широ-

кими возможностями агре-
гатирования с сельхозмаши-
нами различных производи-
телей. МТЗ разрабатывает, 
изготавливает и экспортиру-
ет колёсные тракторы и за-
пасные части к ним, органи-
зует на лицензионной осно-
ве их производство за рубе-
жом, оказывает услуги по на-
лаживанию и проведению 
сервиса поставленных ма-
шин, проводит обучение по 
эксплуатации и техническо-
му обслуживанию выпускае-
мой техники.

На МТЗ намечена модернизация

В СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ РЕСПУБЛИКЕ ВЬЕТНАМ

Более 9 млн евро (один белорусский рубль равен 
0,283 евро. — Ред.) планируется вложить в модер-
низацию механосборочного производства Минского 
тракторного завода (МТЗ) в ближайшее время. 
Это необходимо для увеличения объёма производ-
ства энергонасыщенной техники. Об этом сообщи-
ли БЕЛТА в пресс-службе предприятия.

ТРУД И КАПИТАЛ

Любите работать 
сверх меры, но не мо-
жете найти выход 
своему трудоголизму? 
Добро пожаловать в 
прекрасную Элладу, у 
жителей которой с  
1 июля появилась «чу-
десная» возможность 
вкалывать шесть дней 
в неделю. И, согласно 
новому закону, многие 
сотрудники, при всём 
своём желании, не смо-
гут отказаться от 
внезапно приваливше-
го им счастья в виде 
увеличения продолжи-
тельности рабочей 
недели. 

 

Г реческие профсоюзы и 
эксперты сразу забили 
тревогу, ведь коротание 

выходных и праздничных на 
заводе или в офисе, хоть и бу-
дет сопровождаться выпла-
той дополнительного денеж-
ного вознаграждения, рис-
кует оказаться непосильным 
бременем для ряда категорий 
трудящихся. 

Итак, пока во многих госу-
дарствах Европы власти при-
кладывают усилия во имя со-
кращения трудового графика 
до четырёх дней, на родине 
Гомера и Пифагора пошли по 
принципиально иному пути 

и решили, наоборот, удли-
нить рабочую неделю. Мне-
ние населения, естественно, 
никто не спрашивал. Как рас-
сказала эксперт по трудовым 
вопросам Матина Трианта-
филли, положения нового за-
конодательства затронут пер-
сонал компаний или холдин-
гов, практикующих круглосу-
точную систему посменной 
работы, а в определённых 
условиях и сотрудников част-
ных организаций, не имею-
щих 24-часового трудового 
цикла, в том числе розничной 
торговли, сельского хозяйства 
и некоторых сфер услуг.  

Чтобы перейти на «завет-
ную» шестидневку, работода-
тель должен заранее заявить 
об этом в государственную ин-
формационную систему ER-
GANI-II министерства труда и 
социальной защиты Греции 
(МТСЗГ), уведомить об этом 
штат, а также предоставить 
Трудовой инспекции доказа-
тельства того, что у предприя-
тия или компании существен-
но возрос объём деятельности. 
Продолжительность дополни-
тельного рабочего дня должна 
ограничиваться строго восе-
мью часами. Наниматель сам 
будет определять, кто из пер-

сонала отправится на шести-
дневку, о чём сотрудников не-
обходимо загодя поставить в 
известность. 

Удлинённая трудовая неде-
ля не распространяется на за-
нятых в сфере пищевой про-
мышленности, туризма, а так-
же на предприятия с ночны-
ми сменами (с 24.00 до 6.00) и 
образовательные учрежде-
ния. А вот для органов мест-
ного самоуправления, нало-
говых инспекций, государст-
венной почты, государствен-
ной энергетической и водной 
компаний, а также других 
бюджетных структур, обслу-
живающих население, шести-
дневка не исключается. 

 

В се эти нюансы изложе-
ны в законе, известном 
только под номером 

5053/2023 и формально пре-
следующем вроде бы благие 
цели — увеличение доходов 
населения и борьбу с неза-
декларированным трудом. 
Например, дневная зарплата 
за шестой рабочий день уве-
личена на 40%, и если он сов-
падает с воскресеньем или 
праздником, то сотрудник 
имеет право на денежное по-
ощрение, в теории способное 

достигать 115% его оклада 
(40% за лишнюю смену и ещё 
75% за воскресенье или 
праздник). Кроме того, допол-
нительной надбавкой в раз-
мере 25% вознаграждаются 
ночные «бдения», так что об-
щая сумма компенсаций в та-
ких случаях потенциально 
может даже превысить 115%, 
отмечает Триантафилли. 

Помимо финансового сти-
мула закон предусматривает 
ряд мер защиты «сверхзаня-
тых». Так, они должны прово-
дить на рабочем месте не бо-
лее 8 часов в сутки, иметь ми-
нимум 11-часовой ежеднев-
ный отдых и располагать од-
ним 24-часовым выходным в 
неделю. В целом, отмечают 
эксперты, новый закон заду-
ман для того, чтобы продле-
вать стандартную рабочую не-
делю для госслужб, госпред-
приятий, банков и частного 
сектора в тех особых случаях, 
когда у них возникают исклю-
чительные потребности в спе-
циализированном персонале 
и другого решения этой про-
блемы не существует. 

Греция, констатируют  
местные СМИ, — первая стра-
на в Евросоюзе, внедрившая 
шестидневку для некоторых 

учреждений государственного 
и частного секторов. Сделано 
это, утверждают в МТСЗГ, ра-
ди облегчения взаимодей-
ствия населения с организа-
циями и компаниями, функ-
ционирующими в круглосу-
точном режиме. До сих пор 
сотрудников таких предприя-
тиях часто заставляли тру-
диться сверхурочно, как гово-
рится, за здорово живёшь.  

Примечательно, что на са-
мом деле закон 5053/2023 
должен был вступить в силу 
ещё 1 марта. Однако власти 
страны, которая, будучи чле-
ном ЕС, участвовала в выбо-
рах в Европарламент, опаса-
лись негативного влияния 
внедрения шестидневки на 
исход голосования. А потому 
находящаяся у власти партия 
«Новая демократия» премь-
ера Кириакоса Мицотакиса 
предпочла повременить с ра-
дикальными реформами до 
начала июля, поскольку тер-
залась смутными догадками 
о том, что население едва ли 
встретит грядущие новшества 
бурным восторгом.  

«Закон 5053/2023 определён-
но убивает принцип пятиднев-
ной рабочей недели», — счита-
ет профессор трудового права 

Арис Казакос из Салоник. В 
частности, документ наделяет 
работодателя исключитель-
ным правом приказывать под-
чинённому выходить на смену 
ещё один день в неделю (пусть 
и с обязательством выплачи-
вать ему пособие в размере 
40% дневной зарплаты), и со-
трудник бессилен отказаться, 
поскольку рискует потерять 
место. 

По данным Евростата, гре-
ки — одни из главных трудяг 
в Евросоюзе: в 2022 году они 
в среднем проводили на ра-
боте 42,8 часа в неделю (для 
сравнения: в Германии этот 
показатель составляет 40,4 
часа). При этом по доходам 
трудящихся Эллада, где ми-
нимальная зарплата исчис-
ляется 830 евро в месяц, за-
нимает 15-е место в ЕС.  

Между тем и без закона 
5053/2023 персонал греческих 
предприятий и компаний по-
стоянно сталкивался с про-
изволом руководства: хотя 
теоретически трудовая неде-
ля составляла 40 часов, на-
чальник мог запросто прину-
дить сотрудника к сверхуроч-
ной работе «в ограниченный 
временной период» безо вся-
кой дополнительной оплаты. 

По словам Казакоса, коллек-
тивные договоры в отраслях 
национальной экономики по-
степенно исчезают, и нани-
мающая сторона заключает ин-
дивидуальный договор с ра-
ботником, в котором прописы-
вает всё, что хочет, за исключе-
нием минимальных и гаранти-
рованных прав трудящихся. 

 

Г реческое правительство 
оправдывает новый закон 
растущими проблемами 

на рынке труда из-за нехватки 
рабочей силы и сокращения 
численности населения, посе-
му хозяевам предприятий и 
компаний предоставляется 
возможность использовать 
уже имеющийся у них штат на 
полную катушку. Но, указыва-
ет Казакос, это чревато пагуб-
ными последствиями. В част-
ности, удлинение трудовой не-
дели и усиление нагрузки не-
избежно приводят к увеличе-
нию числа несчастных случаев 
на производстве. В 2022 году 
по всей стране было заре- 
гистрировано 104 эпизода 
смерти на рабочем месте, а в 
2023-м — уже 179. 

Низкие оклады и отсутствие 
перспектив карьерного роста 
— одна из главных причин 

массового отъезда греков за 
границу. Самый наглядный 
пример — туристический сек-
тор, где наблюдается острый 
дефицит кадров, поскольку лю-
ди отказываются работать в 
этой сфере, считая такой труд 
рабским. Так, на островах Ми-
конос и Санторини нанятые на 
сезон люди обычно пашут без 
выходных в одной комнате, где 
размещаются до 10 человек. По 
мнению греческих СМИ, рабо-
тодателям необходимо понять, 
что означает термин «рынок»: 
если предложение меньше 
спроса, значит, надо предоста-
вить лучшие условия труда. 

Труженики Эллады посто-
янно находятся в поисках ва-
риантов увеличения своего 
скромного финансового до-
статка, констатирует агент-
ство «Рейтер». Зарплата в 
стране низкая, и многие жи-
тели вынуждены крутиться на 
двух работах. При этом основ-
ной проблемой населения по-
прежнему остаётся высокая 
стоимость жизни. По данным 
Банка Греции, на фоне усиле-
ния инфляции 27% граждан 
республики тратят более 40% 
своих доходов на аренду 
жилья.  

Елена МОРОЗОВА.

Ишачить, ишачить и так… шесть дней в неделю

Именные стипендии Минского област-
ного объединения профсоюзов назначены 
двенадцати юным спортсменам на второе 
полугодие 2024 года, сообщает БЕЛТА. 

Ежемесячно профсоюзные стипендии будут 
получать учащиеся специализированных 

учебно-спортивных учреждений профсоюзов 
Минской области, достигшие высоких резуль-
татов. Среди них — победители республикан-
ских спартакиад, чемпионатов и первенств, 
областных турниров. 

«Поддержка и поощрение юных спортивных 
талантов региона — это добрая профсоюзная 

традиция. И, конечно, мы делаем всё возмож-
ное, чтобы начинающие спортсмены могли 
развивать свой потенциал, показывать высо-
кие результаты», — сообщил председатель 
Минского областного объединения профсою-
зов Виктор Малиновский. 

В Минской области функционируют 13 учеб-
но-спортивных учреждений профсоюзов, в ко-
торых занимаются около 3 тысяч человек по 
20 видам спорта. 

С 2010 года Минское областное объединение 
профсоюзов поддерживает самых успешных 
юных спортсменов специальными поощри-
тельными выплатами.

Поддержать таланты

Согласно данным 
министерства сельско-
го хозяйства и разви-
тия сельских районов, 
СРВ за первые шесть 
месяцев нынешнего 
года экспортировала 
4,68 млн тонн риса, за-
работав 2,98 млрд дол-
ларов, сообщает ин-
тернет-сайт vietnam-
plus.vn. 

Эти цифры на 10,4% боль-
ше по объёму риса и на 

32% по стоимости по сравне-
нию с аналогичным перио-
дом 2023 года. 

Средняя урожайность этой 
культуры достигла 6,7 тонны 
с гектара, что на 0,7 тонны 
превышает прошлогодний 
уровень. Общий объём про-
изводства составил 23,3 мил-
лиона тонн — на 1,6% больше, 
чем в 2023 году. 

Между тем Вьетнам потра-
тил около 670 млн долларов 
на импорт риса из других 
стран, в первую очередь из 
Камбоджи и Индии. 

Несмотря на то, что респуб-
лика является вторым по ве-
личине экспортёром риса в ми-
ре, она всё ещё закупает за ру-
бежом некоторые виды этой 
культуры с целью производ-
ства кормов для животных. 

Фото sggp.org.vn

Рис не только на экспорт, 
но и для закупок

(Окончание. Начало на 1-й стр.) 
 
Основными вызовами на внутриполитиче-

ском направлении для лейбористов станут ре-
форма системы здравоохранения и продвиже-
ние «зёленой» повестки в энергетической сфе-
ре, считают наблюдатели. На эти инициативы 
потребуются дополнительные средства, и пар-
тии, возможно, придётся увеличить налоги 
для наиболее обеспеченных слоёв населения, 
что может осложнить процесс реформ. При 
этом с учётом более 400 мандатов в парламен-
те лейбористам не понадобится помощь дру-
гих партий для продвижения и одобрения 
своих инициатив. Руководству партии, во вся-
ком случае, пока не стоит беспокоиться и о 
внутреннем расколе, так как за годы своего 
председательства Стармеру удалось «зачи-
стить» её от наиболее радикальных членов. 

Минфин Великобритании в новом прави-
тельстве возглавляет Рэйчел Ривз. По мнению 
обозревателей, она является сторонницей 
строгой экономии средств, но одновременно 
допускает увеличение госинвестиций в про-
екты, важные для финансовой системы и эко-
номики в целом. Ещё в мае 2023 года в одном 
из своих интервью Ривз говорила, что основ-
ной путь оздоровления экономики заключа-
ется не только в экономии средств, но и в 
строгой налоговой политике. Кроме того, в 
феврале 2022 года, после начала российской 
СВО на Украине, она призвала к введению 
жёстких экономических ограничений в отно-
шении Москвы, что весьма напоминает поли-
тику прежнего правительства. 

Однако подход лейбористов к выстраиванию 
внешнеполитической стратегии будет несколь-
ко отличаться от того, который избрали кон-
серваторы. В основном изменения коснутся 
отношений с Евросоюзом. Позиция лейбори-
стов всегда была более умеренной, чем у кон-
серваторов. Вполне возможны перспективы 
обсуждения между Лондоном и Брюсселем со-
глашения по сотрудничеству в сфере обороны 
и ограничения нелегальной миграции.  

Что касается отношений с Россией, то, как 
отмечают эксперты, позиция лейбористов 
практически никак не отличается от той, ко-
торой придерживались консерваторы. В част-
ности, первые довольно часто упоминали о 
возможности использовать российские акти-
вы, замороженные на территории Великобри-
тании. По официальным данным британского 
правительства, их сумма составляет больше 18 
млрд фунтов. Так вот, ещё в июне 2023 года 
лейбористы настояли на разработке плана по 
возможному изъятию российских активов и 
их направлению на восстановление Украины. 
О необходимости принятия законов, нужных 
для этого, сказал тогда член парламента, а с  
5 июля новый министр иностранных дел Ве-
ликобритании Дэвид Лэмми. Любопытно, что 
при этом сам Лэмми называет себя в политике 
«прогрессивным реалистом». 

Министерство обороны в новом правитель-
стве возглавляет Джон Хили. Он также не-
однократно обещал продолжить предоставле-
ние Украине помощи после получения мини-
стерского кресла. В мае 2024 года он посетил 
Киев вместе с Лэмми, где снова подтвердил 
свою приверженность продолжению поддерж-
ки бандеровцев. Хили выступает за увеличение 
военного бюджета Великобритании и большую 
интеграцию военного сотрудничества со стра-
нами НАТО и Евросоюза.  

Примерно так будет выглядеть новый внеш-
неполитический курс официального Лондона 
после победы лейбористов. Не будем пока су-
дить о том, что ждёт британцев в плане поли-
тики внутренней, но то, что на международной 
арене по сравнению с деятельностью преды-
дущего правительства тори сколь-нибудь за-
метных перемен можно не ждать, — это факт.  

 

А  вот по другую сторону Ла-Манша, во 
Франции, всё намного интереснее. Там 
выборы в нижнюю палату — Националь-

ное собрание (ассамблею), также проводимые 
по мажоритарной системе, проходят в два ту-

ра, и уже это отличает их от британских: у со-
перничающих партий остаётся какое-то «поле 
для манёвра» перед вторым туром. Напомним, 
что президент Макрон объявил о досрочных 
парламентских выборах 9 июня, сразу после 
провала своей партии на выборах в Европар-
ламент (ЕП) и победы там с большим преиму-
ществом правых из «Национального объеди-
нения». 

Первый тур парламентских выборов во Фран-
ции прошёл 30 июня, и в нём победу праздно-
вали, как и тремя неделями ранее на выборах в 
ЕП, всё те же правые силы из «Национального 
объединения». Эта партия, которую возглав-
ляют Марин Лё Пен и её молодой ставленник 
Жордан Барделла, вновь набрала более 33% го-
лосов, более чем на 12% опередив пропрези-
дентскую коалицию «Вместе». Более того, «мак-
ронисты» стали в первом туре только третьими, 
уступив второе место объединившимся в аль-
янс «Новый народный фронт» левым силам: 
социалистам, коммунистам, «зелёным», «Не-
покорённой Франции» и их союзникам, на-
бравшим 28% голосов избирателей. 

И тут перед угрозой неизбежного поражения, 
подобного тому, что случилось на выборах в 
ЕП, президент Макрон пошёл на крайне не-
ожиданный даже для многих его соратников 
ход: перед вторым туром выборов власть ре-
шила разыграть, выражаясь опять же шахмат-
ным языком, своеобразную «французскую за-
щиту», предложив ранее казавшийся немыс-
лимым для центристов из партии Макрона со-
юз участникам левой коалиции, направив его 
против «Национального объединения». Расчёт 
был сделан на то, что левые также не желают 
победы на выборах правых сил, и он оправдал-
ся: лидеры коалиции «Новый народный фронт» 
пошли на временный союз с центристами, что-
бы не допустить победы «Национального объ-
единения». С этой целью новоявленные со-
юзники договорились отдавать голоса своих 
кандидатов на одном и том же избирательном 
участке тому из них, кто в итоге имеет шансы 
победить кандидата от правых.  

Но и правые не сидели сложа руки, подыс-
кивая себе союзников. В результате второй тур 
в воскресенье, 7 июля, превратился в ожесто-
чённую борьбу практически на каждом изби-
рательном участке по всей стране. 

К полудню понедельника, когда данный ма-
териал уже сдавался в номер, ясность с итогами 
выборов во Франции наступила, но при этом 
окончательно запутала ситуацию, показав от-
сутствие на данный момент в стране домини-
рующей политической силы. Неожиданно для 
многих выиграла выборы коалиция левых — 
«Новый народный фронт», получившая 182 
места в Национальном собрании (ассамблее). 
Вторым финишировал блок Макрона — 168 
мест, а лидировавшие после первого тура пра-
вые из «Национального объединения» стали 
третьими — 143 мандата и лучший для них ре-
зультат в истории. 

Как видим, необходимого для формирова-
ния собственного правительства большинства 
нет ни у кого, а разрыв между тремя главными 
конкурентами в борьбе за власть не так уж и 
велик. Таким образом, своими политическими 
комбинациями президент Франции обманул 
сам себя: он мечтал о поражении правых, но 
никак не ожидал победы левых, надеясь на ус-
пех своих сторонников. Теперь в ближайшие 
дни и ему самому, и премьер-министру Габ-
риэлю Атталю, уже заявившему о своей от-
ставке, придётся принимать очень сложные 
решения в поиске выхода из тупиковой ситуа-
ции, грозящей стране как политическим, так и 
экономическим хаосом. 

В результате всего этого и достаточно бы-
стро меняющейся обстановки вокруг форми-
рования возможной парламентской коалиции 
и, вполне вероятно, нового правительства тему 
итогов французских выборов считать закрытой 
рано. Дальнейшему развитию событий во 
Франции будет посвящён отдельный материал 
«Правды» в нашем следующем номере, в чет-
верг, 11 июля.  

Николай ПЕТРОВСКИЙ.

Энциклопедия по истории 
Коммунистической партии 

Китая вышла в свет. Об этом 
информировало выпустившее 
книгу издательство «Чжунго 
дабайкэ цюаньшу чубаньшэ». 

Издание, насчитывающее в 
общей сложности 2,65 млн ки-
тайских иероглифов, состоит из 

шести разделов, которые вклю-
чают общие сведения, а также 
информацию о ключевых со-
бытиях, заседаниях, докумен-
тах, деятелях и организацион-
ных структурах Компартии. 

В энциклопедии представ-
лен всеобъемлющий и авто-
ритетный обзор истории 

КПК, отметившей 103-ю го-
довщину с момента своего 
основания. 

По информации издатель-
ства, энциклопедия составля-
лась более чем 100 эксперта-
ми по истории партии со всей 
страны на протяжении четы-
рёх лет.

СООБЩАЕТ СИНЬХУА

Энциклопедия по истории КПК
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ССооввееттссккииее  ииммееннаа

Будущий скульптор 
родился 10 июля 1874 
года в простой 

крестьянской семье, в ма-
леньком селе Караковичи 
(ныне Ельнинский район 
Смоленской области). 
Увидев его тягу к знаниям 
и рисованию, родственни-
ки и односельчане помог-
ли ему получить образо-
вание в уездном городе 
Рославле. 

В юности учился в Мос-
ковском училище живопи-
си, ваяния и зодчества, а 
затем поступил в Акаде-
мию художеств в Санкт-
Петербурге. Проявил боль-
шой скульпторский та-
лант, поэтому ещё до ре-
волюции Конёнкова назы-
вали «русским Роденом». 

Творческое наследие са-
мобытного скульптора ве-
лико и многогранно. В 
российских музеях хра-
нятся шедевры, созданные 
им в разное время: его 
графические работы, 
скульптурные портреты 
знаменитых современни-
ков, композиции из дере-
ва, предметы из деревян-
ного сказочного мебель-
ного гарнитура и другие. 

Также Конёнков знаме-
нит своими работами, ко-
торые он создал не только 
в России, но и в Италии, 
Греции и в США, где он 
прожил более 20 лет. Его 
скульптуры украшают зда-
ние Верховного суда в Ва-
шингтоне, широко извест-
на его галерея русских ху-
дожников-эмигрантов и 
учёных Принстонского 
университета. 

Но всё-таки основные 
коллекции его работ нахо-
дятся в нашей стране. В 
частности, 51 год назад в 
Смоленске был открыт 
первый музей С.Т. Конён-
кова.  

Вот что научные со-
трудники этого музея 
рассказывают на экскур-
сиях своим многочис-
ленным российским по-
сетителям и зарубеж-
ным туристам: 

— Хотя Конёнков жил и 
творил в Москве, но в Смо-
ленске музей скульптора 
появился раньше, чем в 
столице, — в 1973 году. А 
московский Мемориаль-
ный музей-мастерская 
Сергея Конёнкова открыл-
ся через год — к 100-летию 
со дня его рождения. Но, к 
сожалению, сам Сергей 
Тимофеевич этих музеев 
уже не увидел, так как 
умер в 1971 году. 

Однако здание для свое-
го первого музея он успел 
выбрать сам. Дело в том, 
что Сергей Тимофеевич 
часто приезжал в Смо-
ленск, и во время одного 
такого приезда в 1969 году 
ему понравился неболь-
шой красивый дом, кото-
рый он и попросил у вла-
стей для своего музея. Это 
здание конца XIX века — 
до революции здесь рас-
полагался банк, а потом — 
сберкасса и другие совет-
ские учреждения. 

В разные годы Конёнков 
подарил смоленскому му-
зею 41 свою работу. Неко-
торые работы музей при-
обретал самостоятельно, а 
некоторые в Смоленск по-
пали через Министерство 
культуры. Скульптуры вы-
полнены в дереве, мрамо-
ре и бронзе, есть его гра-
фика, а также отдельные 
произведения искусства 
привезены из США. В ре-
зультате в Смоленске ока-
залось около 80 произве-
дений Конёнкова, которые 
и стали основой музейной 
экспозиции. 

Кстати, в смоленском му-
зее имеются и работы с не-
обычной судьбой. Напри-
мер, скульптурный портрет 
Достоевского, за который 
скульптор получил Гран-
при в Брюсселе в 1958 году, 
или же уникальная дере-
вянная мебель, которую 
мастер начал создавать, ко-
гда находился в США. 

Сергей Тимофеевич был 
щедрым, добрым и отзыв-
чивым человеком. Он по-
могал очень многим лю-

дям, и об этом говорят 
воспоминания и архивные 
документы. В те времена 
общество было небогатым, 
люди жили бедно, особен-
но после войны. Поэтому 
смоляне зачастую просили 
своего знаменитого зем-
ляка привезти из столицы 
или даже из-за границы 
какие-то крайне необхо-
димые вещи, лекарства, 
очки. И он всё это и мно-
гое другое привозил лю-
дям. Загружал свою маши-
ну полностью гостинцами 
и подарками. Нередко ока-
зывал материальную под-
держку землякам. 

При этом Конёнков жил 
скромно и довольствовал-
ся только необходимым, 
хотя, конечно, мог себе 
позволить многое, но не 
делал этого. 

С рабочими, которые 
ему помогали выполнять 
большие заказы, он всегда 
рассчитывался справедли-
во и щедро. Сергей Тимо-
феевич вырос в хорошей, 
дружной и работящей 
крестьянской семье, по-
этому к любому труду от-
носился с почтением. Он 
уважал человеческий труд 
и сам был настоящим  
трудоголиком. Вставал в  
6 утра, а рабочий день на-
чинался в 8 часов и за-
канчивался поздно вече-
ром. Никогда не был в от-
пуске и пенсионером стал 
в 96 лет! Лечился только 
работой и народными 
средствами — никаких 
таблеток. 

Он получил прекрасное 
профессиональное обра-
зование благодаря своим 
родственникам, которые 
собрали ему на учёбу не-
обходимые средства. Хотя 
для крестьян это тогда бы-
ло непросто. Но они ре-
шили, что хотя бы один в 
семье должен быть гра-
мотным. 

Простая крестьянская 
жизнь, жизнь рядом с ле-
сом навсегда запечатле-

лась в памяти будущего 
скульптора. Видимо, по-
этому у него много про-
изведений, выполненных 
из дерева, много народ-
ных мифологических сю-
жетов. И надо сказать, что 
Конёнков никогда не 
срубал деревья для своих 
скульптур, а использовал 
только сухие коряги, пни 
и сухостой. Для него лес — 
это не только символ рус-
ской природы, но и сим-
вол красоты вообще. 

В мае 1919 года, то есть 
105 лет назад, в Москве на 
Красной площади состоя-
лось торжественное от-
крытие уникального дере-
вянного памятника «Сте-
пан Разин с ватагой». Ав-
тором был Сергей Тимо-
феевич Конёнков, а откры-
вал памятник Владимир 
Ильич Ленин. Через не-
сколько месяцев из-за не-
погоды скульптурные эле-
менты памятника были 
направлены в Третьяковс-
кую галерею и Русский му-

зей, где они хранятся и 
ныне. А в смоленском му-
зее находится один из ва-
риантов скульптурного 
портрета Степана Разина 
к этому памятнику.  

Больше двух десятиле-
тий Сергей Тимофеевич 
прожил за границей — в 
1920-е годы многие совет-
ские деятели искусств ез-
дили в Италию и США, 
чтобы, как говорится, себя 
показать и мир посмот-
реть. При этом Конёнков 
не собирался эмигриро-
вать, просто там у него по-
явилось много заказов. А 
работа для него всегда бы-
ла на первом месте. 

Более того, современни-
ки отмечают, что Конён-
ков Америку не любил и 
всегда с иронией к ней от-
носился. Хотя его творче-
ство было востребовано в 
США, его скульптурная ма-
нера очень нравилась аме-
риканцам. Поэтому ему 
часто там заказывали 
портреты учёных, куль-

турных и общественных 
деятелей. Но он всё равно 
скучал по России и даже 
устраивал вечера в народ-
ном стиле, где сам играл 
на гармошке.  

Он был очень разносто-
ронним человеком с ши-
рочайшим кругозором. Его 
интересовали не только ис-
кусство, но и религия, фи-
лософия, вопросы миро-
здания, космос, генетика.  

По своим внутренним 
убеждениям Сергей Тимо-
феевич был скорее мисти-
ческим философом. По-
этому, живя в США, он соз-
дал цикл рисунков и 
скульптур, связанных с 
размышлениями на темы 
Библии, «Апокалипсиса». 
Именно тогда Конёнков 
изображает Христа, про-
роков и апостолов, создаёт 
эскизы к космогониям.  

Находясь в Америке, он 
писал Сталину о своём же-
лании поскорей вернуться 
на Родину. Одновременно 
с этим он периодически 
посылал руководителю со-
ветского государства ду-
ховные, полные христиан-
ского мистицизма письма, 
где цитировал Библию и 
другие религиозные текс-
ты. Причём часто он писал 
их в дореволюционной ор-

фографии, обращаясь к 
Сталину «дорогой брат Iо-
сиф Виссарiонович».  

Интересно, что в одном 
из этих писем Конёнков 
фактически предсказал на-
падение гитлеровской Гер-
мании на СССР. Пророче-
ское письмо было написа-
но за год до начала войны. 

При этом он не был цер-
ковным человеком, хотя 
знал очень хорошо Биб-
лию. Религию он воспри-
нимал как личностный 
путь нравственного само-
совершенствования. 

Во время войны Конён-
ков был членом американ-
ского Комитета помощи 
России и перечислял из 
личных гонораров боль-
шие деньги. А его жена, 
Маргарита Ивановна, ра-
ботала ответственным 
секретарём этого Комите-
та и фактически возглав-
ляла его.  

Уже в наше время по-
явились архивные свиде-
тельства, что она была со-
ветской разведчицей, по-
лучавшей сведения по 
«Манхэттенскому про-
екту», то есть по разра-
ботке в США ядерного 
оружия.  

Спешное возвращение 

Конёнковых из Америки в 
СССР в 1945 году, видимо, 
было связано именно с 
разведывательной работой 
Маргариты Ивановны. По 
личному приказанию И.В. 
Сталина был зафрахтован 
пароход «Смольный», на 
котором Конёнкова с же-
ной и его работами пере-

везли в Советский Союз.  
Кстати, из-за спешки 

Сергей Тимофеевич не все 
свои произведения успел 
вывезти из Штатов. Там 
осталось много его работ. 
Вообще точного количе-
ства работ Конёнкова ни-
кто не знает. Исследовате-
ли называют очень разные 
цифры — от 800 до полу-
тора тысяч.  

В марте 1958 года в 
Смоленске прошла пер-
вая выставка произведе-
ний Конёнкова. Откры-
вал выставку сам Сергей 
Тимофеевич. Он высту-
пил с речью, которую 
назвал «Моим земля-
кам». Вот строки из это-
го обращения к смоля-
нам:  

«На моей выставке в 
Смоленске представлено 
всего 40 работ. Но эта не-
большая по объёму вы-
ставка для меня особенно 

значима, так как устроена 
она на дорогой и родной 
мне смоленской земле. 

Именно здесь, среди ми-
лой моему сердцу средне-
русской природы, я ощу-
тил в себе непоборимое 
стремление сделать доб-
рое людям, послужить 
родному искусству. 

Я никогда не стал бы ху-
дожником-скульптором, 
если бы с детства не по-
любились мне шум леса, 
журчание родников, чу-
десная Десна, раздольные 
и душевные русские на-
родные сказки и песни. 

И даже теперь, живя в 
Москве, я часто во снах 
вижу курганы над Десной 
и улицы Рославля, где 
впервые увидел я камен-
ные здания и услыхал гу-
док паровоза, где жадно, 
учась в гимназии, овладе-
вал знаниями. 

Прими мой поклон, род-
ная земля, давшая мне 
возможность мыслить, 
творить, дерзать! 

Мне хочется передать 
самый сердечный привет 
всем моим землякам, ко-
торые трудятся сейчас в 
родной деревне Каракови-
чи и в любимом городе 
Рославле. 

Первую свою награду — 
Большую серебряную ме-
даль — я получил за 

скульптуру «Камнебоец», 
которую исполнил в нача-
ле своего творческого пу-
ти, когда мне шёл 23-й год. 
Над этой статуей я работал 
всё лето в деревне Карако-
вичи, на глазах односель-
чан. 

Моей мастерской был 
тогда простой сарай с ра-
зобранной крышей, а 
моим натурщиком был за-
мечательный русский че-
ловек Иван Михайлович 
Куприн. За свою жизнь он 
полностью испил горькую 
чашу нужды; безземель-
ный крестьянин, он добы-
вал себе пропитание, ра-
ботая то на шахтах, то на 
земляных работах. Он дро-
бил камни на Московско-
Варшавском шоссе. 

Тяжёлый подневольный 
труд не сломил волю и до-
стоинство этого человека. 
Ивану Михайловичу Ку-
прину я многим обязан. 
Он учил меня жить, учил с 
юношеских лет ненави-
деть несправедливость и 
презирать тунеядцев. 

Когда я сейчас обозре-
ваю прожитое и совершён-
ное, я не могу не помянуть 
добрым словом тех людей, 
которых воплощал в 
скульптуре. 

Хочется сказать не-
сколько слов об Егоре Анд-
реевиче, которого я изоб-
разил в работе из дерева 
«Егорыч-пасечник». Пят-
надцать лет провёл он на 
военной службе. А когда 
отслужил, стал монахом в 
рославльском монастыре, 
но за непокорный харак-
тер был расстрижен и по-
шёл странствовать по ма-
тушке-Руси — жал рожь, 
вязал снопы, а зимой обу-
чал ребятишек грамоте. 
Он и меня научил читать 
и писать. 

Егор Андреевич жил на 
пчельнике близ нашей де-
ревни. Он знал наизусть 
множество народных ска-
зок и сказаний. Я без кон-
ца слушал его были и не-
былицы. Передо мной рас-
стилались скатерти-само-
бранки, я летал на коврах-
самолётах, восхищался 
Ерусланом Лазаревичем, 
Бовой-королевичем, слу-
шал и сам наизусть знал 
былины и сказки о слав-
ных русских богатырях. 
Так, на пчельнике, на 
опушке леса передо мной 
оживали картины народ-
ного эпоса, фантастиче-
ский мир русской сказки. 
Это и побудило меня во-
плотить в скульптуре об-
разы народной мечты и 
фантазии. 

Мне пришлось много 
постранствовать по белу 
свету. Я пересекал океаны, 
в Риме и в Греции с восхи-
щением изучал шедевры 
античного искусства, под-
нимался вверх по Нилу, 
жил в Америке. Но никогда 
не забывал я о священной 
родной земле».  

 
Дмитрий ТИХОНОВ, 

соб. корр. «Правды». 
г. Смоленск.

Конёнков — гений из деревни
В эти дни отмечается 150 лет 

со дня рождения выдающегося рус-
ского и советского скульптора, на-
родного художника СССР, академика 
АХ СССР, Героя Социалистического 
Труда, почётного гражданина горо-
да Смоленска Сергея Тимофеевича 
КОНЁНКОВА (1874—1971).
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q Корин П.Д. Портрет С.Т. Конёнкова.

q Конёнков. Письмо к землякам.

q Портреты Л.Н. Толстого и Ф.М. Достоевского.

q Музей С.Т. Конёнкова в Смоленске.

q Автопортрет и портрет жены.

q Один из залов музея. 


